

## Los Tiempos / Cochabamba

### Sube el precio de verduras y baja el del pollo y papa

En esta semana, los precios de las verduras y legumbres se dispararon, a diferencia de las papas y la carne de pollo, que bajaron sustancialmente, y de las carnes de res y pescado, que se incrementaron levemente, en los principales mercados de abasto de la ciudad.

Las comerciantes mayoristas y al detalle atribuyeron la subida de precios al inicio de la cosecha y a las bajas temperaturas de invierno.

Los bloqueos de carreteras a los centros productores de Chapare, Parotani, Santa Cruz y Oruro también incidieron en el incremento de precios.

Algo resignadas, algunas amas de casa confirmaron que los precios de hortalizas subieron hasta en cinco bolivianos la cuartilla, como el caso del tomate, que la anterior semana se vendía 15 bolivianos y ayer a 20.

En los mercados 25 de Mayo, Calatayud, Triángulo y La Pampa, Los Tiempos verificó incrementos de entre tres y cinco bolivianos en cuartillas de zanahoria, locoto, haba, arveja, cebolla, vainitas, rabanitos y zapallo. En este último caso, el kilo subió de dos a cuatro bolivianos.

“Ojalá haya buena cosecha (en Parotani, en Saipira de Santa Cruz y El Locotal de Chapare), para que puedan bajar los precios.

Si eso no se da, cuando llegue invierno (las primeras semanas de junio) podrían elevarse mucho más los precios”, dijo Josefina Camargo, comerciante de verduras de El Triángulo.

Debido, sobre todo, a conflictos sociales en Santa Cruz, que bloquearon las carreteras a Beni y Cochabamba, los precios de las carnes de res y pescado, también sufrieron leves incrementos. Por ejemplo, el kilo de pulpa subió de 30 a 33 bolivianos.

En pescados, el kilo de surubí beniano (porque aún no llega el de Chapare) subió de 36 a 38 bolivianos, mientras que la unidad mediana de sábalo se elevó de 20 a 22. La trucha es el único pescado que mantiene su precio con 30 bolivianos el kilo.

Las carnes de cerdo se mantienen en 28 y 27 bolivianos el kilo.

Las amas de casa reclamaron de la Intendencia la exhibición de precios de los productos en los mercados para facilitar la compra de artículos base de la canasta familiar.

### Gobierno insiste en que el pan seguirá a Bs 0,40

Desde enero a la fecha, la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) afirma que entregó cerca de medio millón de quintales de harina de trigo en favor de los panificadores de las ciudades de La Paz y El Alto, en atención al convenio suscrito entre el Gobierno y este sector a nivel nacional para mantener el precio del pan de batalla en 40 centavos de boliviano.

“Las cinco plantas de molienda de trigo más importantes de La Paz —en alianza estratégica con Emapa— procesaron en estos cuatro meses al menos 30 mil toneladas de trigo, destinadas directamente a satisfacer la demanda de este gremio”, dijo el gerente general de la Estatal, Álvaro Rodríguez Rojas.

Emapa informa que, hasta la fecha, cerca de 1.500 afiliados en 16 asociaciones de panificadores de la ciudad de El Alto y 49 en la ciudad de La Paz participan de esta iniciativa estatal mediante la recepción de medio millón de quintales de harina a precios preferenciales.

Por otra parte, el titular de Emapa puntualiza que la harina entregada al sector panificador se sujeta periódicamente a rigurosos análisis de calidad, y que las últimas pruebas efectuadas en laboratorios de destacadas instituciones especializadas confirman su alto nivel de gluten.

**Página Siete / La Paz**

### **Emapa aún opera a pérdida y recibe subvención del Estado**

La Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) opera a pérdida, por lo que recibe subvención del Estado; es decir, genera ingresos por 748 millones de bolivianos, pero sus gastos ascienden a 770 millones de bolivianos; acarrea un déficit de 22 millones de bolivianos.

“Emapa, una empresa de fomento a la producción, tiene una subvención y aquí hay una pérdida; pero la subvención busca generar una mayor producción agropecuaria de alimentos, eso tiene un costo, pero tiene un beneficio cuando la población encuentra abastecido el mercado con sus productos”, justificó el ministro de Economía y Finanzas, Luis Arce.

Emapa es la única que tiene déficit, pues en su conjunto las empresas manufactureras estatales, como la Empresa Boliviana de Almendras (EBA), Lacteosbol, Papelbol o Cartonbol, tienen superávit, dijo Arce.

Precisó que generaron en 2011 ingresos por 1.756 millones de bolivianos y sus gastos representaron 1.002 millones; es decir, se registró un superávit de 754 millones de bolivianos.

En 2011, los ingresos de las compañías del sector extractivo, YPFB, Comibol, Vinto, entre otras, representaron 47.673 millones de bolivianos y sus gastos 42.771 millones. Las empresas de servicios, como ENDE, Transporte Aéreo Boliviano (TAB) y BoA, entre otras, generaron ingresos por 3.966 millones de bolivianos y sus gastos representaron 3.932 millones en la pasada gestión.

“Las empresas de servicios no generan recursos muy por encima de los gastos que tienen (porque) justamente están destinados a prestar servicios, no tienen la finalidad de lucrar, pero sí la de generar un equilibrio con respecto al sector privado”, afirmó el ministro. Ése es el caso de BoA, según la autoridad, una empresa del sector aeronáutico que ingresó a operar para romper el monopolio de AeroSur.

Su ingreso al mercado aeronáutico, según Arce, fue oportuno, porque permitió sobrellevar la crisis de AeroSur, que obligó a esta aerolínea a disminuir sus operaciones. En 2011, según la autoridad, sus ingresos llegaron a 37.628 millones de bolivianos y sus gastos ascendieron a 19.440 millones de bolivianos.

Sin embargo, las utilidades reportadas el pasado año fueron menores a las de 2010; es decir, bajaron de 5.576 millones de bolivianos a 4.510 millones.

“Aquí tenemos -dijo el ministro- el Impuesto a las Utilidades pagado por las empresas públicas, cómo ha ido gradualmente subiendo, es un proceso (') en el que las empresas van consolidándose y el año pasado (2011) han pagado por el Impuesto a las Utilidades 1.242 millones, un aporte importante para el Estado nacional”, dijo